

# LA ULTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.744

Cierre. La de los correos, á las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, sola noche.

Palma de Mallorca.—Lunes 10 de Abril de 1905

EDICION DE LA MANANA

## POR TELEGRAFO

### Detalles de la catastrophe de Madrid.— Los Reyes de Inglaterra en Mahón.— Lucha entre manifestantes y la policia.—El Rey á Valencia.

#### Horrorosa catástrofe

**El Rey ovacionado.—Extracción de cadáveres.—Censuras.—Las mujeres con banderas negras.—Tiendas cerradas.—El Rey llorando.**

Madrid 8 á las 16'16

Vamos recogiendo los datos más interesantes de la catástrofe:

S. M. el Rey que se hallaba en Carabanchel presenciando los ejercicios de tiro al blanco, al ser avisado de la horrible catástrofe, marchó inmediatamente al lugar donde ocurrió el suceso, en donde fué ovacionadísimo por el público.

El Rey contempló emocionadísimo los trabajos para el salvamento de los obreros.

Millares de personas se hallan congregadas junto al lugar de la catástrofe, habiendo victoreado á la tropa y á los estudiantes que trabajan para el salvamento y continúan extrayendo cadáveres horriblemente mutilados.

Hasta el medio día se han extraído 70 cadáveres. La mayoría de los heridos se encuentran en estado gravísimo.

El Gobernador se halla junto á la casa de socorro rodeado de multitud de mujeres que lloran desesperadamente. El rey sigue presenciando los trabajos de extracción, tomando de vez en cuando la iniciativa para ayudar á las trabajos de exploración.

Desde Palacio se enviaron grandes socorros, la gente aumenta de una manera tan considerable que se hace imposible el tránsito por las calles. Los cadáveres son conducidos en coches de sanidad militar.

Todos los obreros de Madrid se dirigen al lugar de la catástrofe dirigiendo graves censuras contra el contratista de obras y el ingeniero constructor.

Los trabajos de salvamento se hacen imposibles.

Uno de los heridos llamado Benigno al ser interrogado declaró que no se dió cuenta de lo ocurrido, pues el hundimiento le hizo perder el sentido.

Encima de la bóveda hundida, trabajaban 215 obreros y debajo de ella mas de 150.

Hace unos 15 días que se hundieron tres bóvedas agrietándose cuatro mas. Todos los obreros con este motivo tenían la presente catástrofe.

Por los alrededores de los depósitos, de agua había gran número de mujeres, que llevaban banderas negras. Todo el público baja hacia el centro de Madrid, obligando á cerrar las tiendas en señal de luto. En los mercados se han levantado los puestos, suspendiéndose las transacciones; el aspecto de la población es desolador.

S. M. el Rey ha enviado socorros destinados á las víctimas. Cuando llegó al depósito no pudo menos de echarse á llorar y conmovido se retiró en medio de las aclamaciones generales.

**Temores — Suscripción. — Escenas desgarradoras**

Temense grandes desórdenes si se autoriza que el entierro de las víctimas pase por el centro de la ciudad. Con el fin de evitar manifestaciones han empezado á enterrarse los cadáveres en el cementerio de la ciudad.

El gobierno organizara una suscripción nacional para socorrer á las familias de las víctimas. Encabezara esta suscripción S. M. el Rey; la Sra. Marquesa de Squilache ha ofrecido encargarse de todos los huérfanos.

En la sesión del Consejo que se celebrará esta tarde se tratará de la catástrofe y de los medios de socorrer á las familias de las víctimas. Se ha empezado á incoar el expediente sobre el suceso.

El herido Pedro Lopez ha confirmado que días pasados se hundieron varias bóvedas.

La opinión culpa de la catástrofe á los ingenieros Antonio Rivera y Carlos Santana.

Todos los obreros de Madrid han cesado en su trabajo, dirigiéndose al depósito para ayudar á la extracción de cadáveres.

Los estudiantes han realizado una colecta en el mismo lugar de la catástrofe y á beneficio de las familias de las víctimas.

La compañía constructora no se explica el suceso, diciendo que los obreros fueron hechas con toda conciencia, realizándose numerosas pruebas de resistencia. Entre los muertos figura un niño de 15 años de edad, horriblemente mutilado.

do. Los trabajos de extracción se hacen con suma precaución minuciosamente.

sumamente penosos; los obreros y las tropas, mezclados, quitan redes adheridas á los escombros, desde las alturas alíentales el genito se reproducen escenas desgarradoras cada vez que se sacan nuevas víctimas.

Cuando ocurrió el hundimiento trabajaban en la fábrica 500 obreros. Las Hermanas de la Divina Pastora y el convento de San Vicente de Paul cuidan de los heridos, que repartidos entre los conventos y colegios pasan de sesenta á esta hora. Todos ellos son tratados con gran cariño.

El hundimiento empezó en la parte meridional, que era el sitio más débil corriéndose rápidamente al resto y techumbre. Una persona técnica afirma que las columnas carecían en absoluto de resistencia.

**Seis horas sepultado. — Los heridos.—Impremitando los trabajos.—Incidente desagradable.**

Madrid 8 de las 17 á las 22

Acaba de encontrarse un obrero vivo el cual ha permanecido seis horas sepultado entre los escombros. Témesese que el suceso le ocasiona la muerte ó bien se vuelve loco.

En el hospital de la Princesa han fallecido varios heridos.

En los conventos inmediatos á la catástrofe han ingresado otros 16 heridos.

En la excavación de escombros trabajan más de 2000 obreros en busca de heridos.

En los alrededores del lugar de la catástrofe se hace imposible el tránsito. Más de 10.000 personas presencian los trabajos imposibilitándoles en gran parte.

Durante la noche continuará la extracción con antorchas.

Ha circulado el rumor, que no se ha confirmado, de haberse suicidado uno de los ingenieros.

Hasta las seis de la tarde han sido curados en el hospital de Chamberí 42 heridos. En el hospital de la Princesa 23 y muchos en los colegios y conventos mas cercanos.

El total de heridos graves extraídos pasan de 80 y desde el mediodía han sido extraídos 33 nuevos cadáveres.

Los trabajos de salvamento se hacen con gran dificultad á causa de la aglomeración de gente.

A última hora ha surgido un incidente entre la benemerita y los obreros que trabajan en el salvamento.

Ha motivado el incidente la forma violenta con que la benemerita separaba el público; entonces los obreros se han retirado, continuando solo los trabajos de salvamento la tropa y los bomberos.

Numerosas personas han sufrido accidentes.

A las seis de la tarde han sido extraídos cinco cadáveres.

Numerosos sacerdotes que desde los primeros momentos acudieron á prestar sus auxilios, administran los últimos sacramentos á los moribundos.

El espectáculo es horrible, de entre los escombros salen continuamente cabezas, brazos y piernas separados del tronco.

**Detalles del hundimiento.—Detonación horrorosa.—Espanto.**

Madrid 8 de las 20 á las 24

La extensión de terreno hundido formaba una superficie de 8.000 metros cuadrados, cuya enorme superficie estaba construida por alambrado y grueso hormigón armado.

Dicha enorme mole se ha hundido, quedando solo en pie cuatro enormes muros que rodean la superficie y que amenazaban derrumbarse sobre la multitud.

La catástrofe ocurrió pocos minutos después de comenzar los trabajos, de repente hundióse una de las bóvedas y en medio de un horroroso estruendo derrumbáronse todas las techumbres en toda la extensión de 8.000 metros cuadrados.

La detonación que produjo el hundimiento fué horrorosa y prolongada, produjo numerosos accidentes y fué seguido de una inmensa polvareda que inundó el espacio.

Gritos desgarradores y voces de auxilio se oían por todas partes. Los carruajes y tranvías sin darse cuenta de ello, suspendieron la circulación. El espanto se reflejaba en todos los semblantes y sin saber de que se trataba todo el mundo tenía el presentimiento de la horrible catástrofe.

**El Rey en el lugar del suceso.**

Madrid 8 de las 21 á las 23.

Al llegar el Rey al sitio de la catástrofe, el público le vitoreó. D. Alfonso dijo:

«Nada de vivas, trabajemos todos para salvar al mayor número de obreros.»

La Reina no se separa del aparato telefónico de Palacio, pidiendo continuamente noticias. Ha telefonado á las autoridades que dispongan de todos los obreros que trabajan por cuenta de Palacio, para ayudar al salvamento de víctimas.

S. M. el Rey no se separa de los que retiran los escombros, conversando con los obreros y animándoles para que activen los trabajos.

**Cadáveres destrozados.—Temores espuestos.—Construcción.—Las víctimas.—Las autoridades.—Responsabilidades.**

La mayoría de los cadáveres aparecen con los huesos rotos.

Asegúrase que los trabajadores habían espuesto sus temores de que ocurriera la catástrofe.

El presidente del Consejo de Obras Públicas está consternado, no creía posible se falsearan los cimientos del depósito.

El Director de Agricultura recuérdase que combatió en las Cortes la construcción de dicho depósito y profetizó la catástrofe.

El número de empleados que trabajaban en las obras cuando ocurrió la catástrofe era con exactitud 435, de los cuales 235 se hallaban debajo de las bóvedas. Estos 235 se conceptúa han perecido todos sepultados.

Los soldados que trabajan en el salvamento están fatigadísimos.

Desconfiase de salvar á la mayoría de los heridos.

El Gobernador militar no se separa de sobre los escombros dando acertadas disposiciones y reanimando á los soldados.

El ministro de la Gobernación y el de Agricultura visitaron los heridos que han ingresado en el hospital de la Princesa, desde allí se dirijiran á visitar los otros heridos, disponiendo los socorros necesarios.

El marqués de Vadillo recorre los escombros alentando los obreros. El ministro ha dispuesto exigir las debidas responsabilidades.

El Director de Obras Públicas, señor Conde de San Simón, que regresaba de Andalucía, desde la estación se ha dirido al sitio de la catástrofe profundamente conmovido. Enterose de los detalles de la catástrofe y prometió exigir las mayores responsabilidades.

Ha sido nombrado juez especial el Sr. Guillón, fiscal de la Audiencia.

En estos momentos inspecciona el sitio de la catástrofe.

El fiscal del Tribunal Supremo ha ordenado levantar los planos y fotografías del lugar del suceso, ordenando al mismo tiempo se nombren peritos y que tomen parte los militares en la causa para exigir responsabilidades.

**Los aguadores.—Manifestaciones Limosnas.—Funerales**

Los aguadores, gente en su mayor parte desvalida repartía vasos de agua á los centenares de obreros que trabajaban en la extracción de heridos.

A última hora sale una manifestación compuesta en su mayor parte de mujeres que enarbolan banderas negras. Recorre las calles más céntricas de la población.

Las cigarreras acompañan á las manifestantes y recogen donativos para el socorro de las víctimas.

El Estado costeará los entierros y funerales que serán presididos por el marqués de Vadillo, el Gobernador y el Alcalde.

**Pidiendo donativos.—El Rey visitando el Hospital.**

Madrid 9 á las 12'15

La Terna escolar, acompañada de los obreros, recorre las calles, solicitando socorros en favor de las víctimas.

Se han recogido numerosos donativos. Los obreros y estudiantes llevan lazos negros.

Los centros obreros y los republicanos ostentan colgaduras negras.

S. M. el Rey ha visitado esta mañana á los heridos en el Hospital de la Princesa.

#### Los reyes de Inglaterra

**La noticia de la llegada.—Lo que se hará.—Las autoridades. Colgaduras en las calles.—Servicio ciclista.—Sitio del desembarque.**

Mahón 9 á las 11.

El viernes, el consul inglés en esta ciudad recibió un telegrama reservado en el que se le comunicaba la llegada de los reyes de Inglaterra Eduardo y Alejandra, de las princesas Maud y Victoria y del príncipe de Dinamarca, que viajan á bordo del yate *Victoria and Albert*.

En dicho despacho se decía que este buque salió el día 6 de Marsella para Mahón y que llegaría hoy á las doce.

El consul me ha dicho que así que llegue el yate real, pasará á bordo para cumplimentar á los reyes.

Agregó que estos han pedido piloto con el objeto de que el yate pueda atracar en Calafiguera y los cruceros *Cornwall* en Calacorp.

El consul dijo que las autoridades locales estarán en el puerto dispuestas á visitar á los soberanos.

El Ayuntamiento y el consul inglés D. Bartolomé Escudero regalarán casacas con preciosas flores á la reina y princesas.

Cumpliendo el bando que ha publicado el alcalde interino, las casas y los edificios públicos estarán engalanados.

Se espera que también llegará el destructor *Foyer*, procedente de Barcelona.

Se ha organizado un servicio ciclista para llevar á telegramos los despachos reales.

En caso de que los reyes, desembarquen lo efectuarán en el mismo sitio en lo que lo hizo el Kaiser de Alemania.

**Buques señalados**

Mahón 9 á las 12.

A las diez y media de esta mañana el vigía ha señalado los buques ingleses.

A las once han bajado al muelle los generales Galbis y Morales, el consul inglés y el alcalde.

Todos ellos se preparan para ir á cumplimentar á los reyes.

**Aspecto de los muelles.—Buques empavesados.—Honores.**

Los muelles, en estos momentos, se hallan atestados.

En las miradas no se puede dar un paso. Los balcones y ventanas que dan al mar se ven llenos de personas.

El puerto presenta brillante aspecto. Los buques, todos se hallan empavesados. En todos los edificios se ven banderas españolas; algunas embarcaciones llevan banderas inglesas.

Todas las autoridades se encuentran en el muelle esperando la llegada del yate regio.

Una compañía de infantería, con bandera, tributará los honores.

**Llegan los buques**

Mahón 9 á las 14.

A las doce y media han llegado á este puerto el yate *Victoria and Albert* y el crucero *Cornwall*.

Esta saluda á la plaza.

Contéstale la fortaleza de Isabel II.

Detras de estos buques entra el destructor *Foyer*.

**Lanchas.—Como en Palma**

Infinidad de lanchas rodean al buque real.

El público que hay en el muelle es numerosísimo, que esperaban en el muelle, en disposición de ir á cumplimentar á los reyes de Inglaterra, se han retirado del muelle, toda vez que aquellas angustias personas no han querido recibirlos.

Dichas autoridades esperan órdenes del consul.

**Ya no es como en Palma.—Las autoridades son recibidas.—El rey desembarca.—Vivas.**

A las tres de esta tarde los reyes han recibido á bordo á las autoridades.

A las tres y media los reyes han desembarcado dirigiéndose á la población.

El trayecto se veía lleno de gente.

En diferentes sitios se han dado vivas al rey Eduardo.

Se me dice que el rey permanecerá algunos días en este puerto.

**Regalo de Mahón**

Mahón 9 á las 18'16.

A las cuatro y media de esta tarde, el secretario del Ayuntamiento ha pasado á bordo del *Victoria and Albert* y ha entregado á la reina Alejandra una cesta de flores, con que la ciudad de Mahón le obsequia.

La reina se ha mostrado muy agradecida del regalo.

**De excursión á Alayor**

Los reyes en coche han visitado las principales calles de esta ciudad.

Número público se agolpó en todas ellas y les demuestra su satisfacción.

Acompañado del delegado del Gobierno, los reyes se han dirigido de excursión al pueblo de Alayor.

Un compacto gentío aguarda en la plaza de la Constitución.

Al regreso, los reyes visitaron las casas Consistoriales.

**A bordo**

A las cinco y veinte minutos los reyes han embarcado en una falúa, que les

condujo a bordo, después de haber recorrido, en coches descubiertos, las principales calles de la población.

Los reyes Eduardo y Alejandra y el príncipe de Dinamarca, iban juntos en un landau.

Los monarcas se muestran satisfechos de la ovación.

PALMER.

#### La manifestación

**5.000 obreros.—Banderas arrancadas.—Policia apedreada.—Cargas.**

Madrid 9 á las 17-20

El pueblo de Madrid acaba de presenciar otro desgajado suceso del cual han resultado nuevas víctimas.

En los Cuatro Caminos organizóse una manifestación compuesta de más de 5.000 obreros con muchas banderas negras.

Al frente de los manifestantes iba el Colegio de Protestantes.

Al intentar los manifestantes recorrer las calles de Madrid, la policia cerróles el paso intentando quitarles las banderas á viva fuerza.

Los obreros se parapetaron apedreando á la policia.

Esta cargó furiosamente contra los obreros, contestando éstos con tiros y pedradas.

Al final tuvieron que abandonar los obreros el campo, perseguidos por la guardia civil y policia.

En el lugar del suceso quedaron varios polizontes heridos y bastantes obreros.

Van llegando lanceros y guardias civiles á caballo, al frente de los cuales vése el Gobernador.

El teniente Montting ha resultado herido. Otro teniente ha sido muerto de una bala en el pecho.

**Detenidos. Periodistas presos.—Escuadrones de guardia civil.—Casas acibilladas de balas.—Heridos.—Excitación.**

Madrid 9 de las 21 á las 22

Al salir los obreros que trabajaban en el lugar de la catástrofe fueron detenidos muchos de ellos por la policia de á caballo; fueron detenidos también varios periodistas incluso un redactor de esta Agencia.

El coronel Elias dispuso fuesen puestos en libertad los periodistas.

Muchísimos obreros son detenidos.

Van llegando al lugar del suceso escuadrones completos de la guardia civil.

Durante la refriega resultaron aguejeadas todas las banderas, por los disparos de la policia. Las paredes del Colegio de Protestantes están acibilladas de balas.

Los obreros nuevamente reorganizándose han reanudado la pedrea contra la guardia civil y policia; éstos se defienden y dan cargas tremendas.

Los heridos son conducidos á la casa de socorro habilitada en el Convento de la Doctrina Cristiana.

Van llegando refuerzos de á caballo y va aumentando al mismo tiempo el número de manifestantes.

Las cargas y carreras se suceden; el tiroteo es continuo, no dándose cuartel a nadie.

Muchos policas agotaron las municiones.

En los momentos de la refriega fué extraído un cadáver del lugar de la catástrofe, retirandolo los policas para evitar se agriera la manifestación.

**Brigadas que se retiran. Incendio de un andamiaje.—15.000 manifestantes.—Censuras.—Manifestantes perseguidos.**

Madrid 9 de las 22 á las 24.

A las siete de la tarde tuvieron que retirarse las brigadas municipales que trabajaban en el lugar de la catástrofe.

Han sido revelados los cocheros de los tranvías del Canal.

Un andamiaje situado en una obra cercana del lugar del suceso, ha sido incendiado.

El total de manifestantes asciende á mas de 15.000.

Las autoridades toman grandes precauciones.

A las cinco y media de la tarde llegan muchos refuerzos de guardia civil á caballo.

En Madrid reina una grande excitación.

Censúrase á la policia, pues se asegura que la manifestación iba pacíficamente al lugar de la catástrofe.

Los obreros se resistían á luchar con los del orden público, pero de repente fueron atacados por una lluvia de balas. Viéndose perseguidos por los tiros asaltaban las casas y tranvías.

De esta furiosa refriega resultaron 15 heridos, algunos de ellos graves.

Uno de los obreros que ha sido hallado muerto en la refriega, fué uno de los que mas se distinguieron ayer en los trabajos de salvamento de obreros sepultados.

La mayoría de los heridos no formaban parte de la manifestación.

**En las calles de Madrid — Cochero herido. — Teniente de policia apedreado. Excitación.**

Madrid 10 á la 1.

Varios grupos de obreros recorren las calles de Madrid.

En la esquina de la calle de Bravo Murillo, los obreros apedrearon un coche, resultando el cochero herido en la cabeza y un hombre.

En la calle Aucha, trabóse una lucha entre obreros y agentes de policia, habiendo sustos y carreras.

En la misma calle un grupo de obreros insultó y apedreó á un teniente de policia que pasaba acompañado de su esposa.

La pareja tuvo que refugiarse en una casa particular.

La excitación continúa y témesese continúe durante el día de hoy los tristes sucesos.

**Calmas. — Acuartelamiento. — Indecisión.**

Madrid 10 á la 1.

En la estación de Atocha dijeron los Ministros que se hallaba completamente apaciguado el motin, habiéndose ordenado el relevo de las fuerzas del ejército que acudieron á primera hora á los Cuatro Caminos.

En previsión de lo que pueda ocurrir hoy algunos regimientos completos acuartelados.

Caso de que lo aconsejen las circunstancias durante la ausencia de Villaverde actuó de presidente del Consejo de Ministros el Marqués del Valdeillo.

Parece que en vista de los sucesos del día se había pensado en que dejara de acompañar al Rey el Sr. Villaverde, pero se desistió de ello en vista que las últimas noticias eran ya tranquilizadoras y auguraban la terminación de las algaradas.

#### El Rey á Valencia

**Precauciones.—A despedir al Rey.—El Rey conferenciando.—Revista.—Despedida.**

Madrid 9 de las 23 á las 24

Se han tomado algunas precauciones por parte de la policia en los alrededores de la estación de Atocha. A despedir al Rey han acudido algunos políticos predominando el elemento oficial. La familia real llegó á las 9'25. El Rey conferenció brevemente con los ministros enterándose de las últimas noticias de los sucesos del día.

Acompañado del Príncipe de Asturias y del Capitán general pasó revista á la compañía del regimiento de Asturias que había pasado á la estación para hacer los honores, La Reina y las infantas abrazaron al Rey, oyéndose repetidos vivas. El Rey saludaba militarmente.

Acompañante en su viaje á Valencia ademas de los palacios los señores Villaverde, Martitegui y Cobian, con su correspondiente séquito. Van también con el tren real algunos periodistas. A las 9'45 arranca la locomotora á los acordes de la marcha real y en medio de atronadoras aclamaciones. El Rey viste uniforme de diario.

**En libertad.—Manifestación tumultuosa.**

Madrid 9 á las 23.

# Carne líquida del Dr. Valdés García DE MONTEVIDEO

## ALIMENTO TÓNICO RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa 3 Kilos de dicha carne.—Indispensable en las convalecencias.—Eficacísimo y sin rival contra la NEURASTENIA, ANEMIA Y CLOROSIS.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rechácense las imitaciones.—Unicos representantes en España: Llobet y Martorell—Barcelona.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, BORDADOS, MATICES, PUNTO VAINA, ETO., ejecutados con la máquina.  
**Doméstica bobina central**  
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.  
**Máquina para toda industria de que se emplee la costura.**

### MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España  
ADCOCK Y C<sup>o</sup>.

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4  
INOA, San Bartolomé

**TALLER DE**  
Lampistería y hojalatería  
Instalaciones completas de alumbrado para gas y agua.  
Canales y tuberías de zinc y plomo para canalización de aguas.  
Ostrucción y reparación de aparatos de lampistería y hojalatería.  
Vidrios planos, baldosas y baldosillos.

## EL AGUILA

Lampistería y Quincallería

30-BROSSA--30

Antes Farola Verde

PARA LA FERIA DE RAMOS

Se acaba de recibir en dicho establecimiento un hermoso y variado surtido en todas clases

### JUGUETES, ARTICULOS FANTASIA Y ABANICOS

Propios para regalo de dicha Feria de Ramos.

Aprovechad la ocasion--Precios sin competencia

# 30 BROSSA 30, EL AGUILA, 30 BROSSA 30

MUY IMPORTANTE.—Todas las personas que favorezcan este establecimiento, recibirán gratis por cada peseta que compren un número para el sorteo de un PRECIOSO JUEGO DE CAFE con su correspondiente bandeja. El sorteo se verificará el día 30 del mes corriente, entrando solamente en suerte los números que se hayan distribuido.

### SOLUCION BENEDICTO

De Glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrs crónicos, infecciones gúapales, enfermedades conutivas, inspeñencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, inapetencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico

### Isla marítima VAPORES

Cataluña, Isla, Lulú, Belver, Miramar, Balear  
Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes

Para Argel los jueves

Servicios combinados con flotas á forfait en conocimientos directos para Cete, Gibraltar, Tánger, Londres, Liverpool, Glasgow, Ul, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam ya principales puertos de Italia para los cuales se despachan billetes de pasaje via Argel.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isla Marítima.

NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reservan la facultad de hacer escala en otros puertos al así conviniere.

### Jarabe iodo-tánico fosfato

El poderoso reconstituyente preferible al sere de hígado de baculo y á sus emulsiones por ser de gusto agradable y por contener mayor cantidad de iodo asimilable: es á la vez mejor que el preparado con vino por carecer de alcohol que está contraindicado en multitud de afecciones y hace más inevitable las preparaciones iodo-tánicas.

Recomendado especialmente en la ANEMIA CLOROSIS, ESCROFULAS LINFATISMO y demás estados morbosos en que predomina la DEBILIDAD GENERAL.

FARMACIA REY, Bolsería 1 y 3

### Vapores Trasatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPAÑIA

Sociedad en Comandita

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fe y Rio Janeiro, saldrá el día 30 de Abril corriente del puerto de Barcelona el vapor español

José Gallart

Admite carga y pasaje para dichos puertos.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía: Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma

### Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.  
Venta de tierras refractarias.  
FABRICA—Bordeta, Teléfono, 3.277.  
DESPACHO.—Princesa y Otonera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

### Relojes de Torre

PARA IGLESIAS, CASAS CONSISTORIALES, CUARTELES, CONVENTOS, ETC.

SE COLOCAN Y COMPONENTEN

Para informes y precios

Mignel Girbent--Relojero

PALMA

Relojeria Española Colon

Relojeria Suiza-Cort

### Se vende

Un motor á gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos puede verse funcionando. Para más informes Centro de Anuncios.

### No driza

Una de 32 años y leche de 2 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en la carretera de San Españolt, segundo molino.

### Almonada de libros

Calle de Zaogladn, 14, entre suelo.  
De 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

### No driza

De 24 años de edad y leche de 15 días desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Arisby, término de Petra.  
Informaren, Sa Dragona—9.

### Se alquila

Una casa en la villa de Valdemosa, plaza de la Cartuja.  
Informarán, Santo Domingo 12, primero.

### No driza

Hay una coya leche es de siete días que desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres.  
Informaran, Centro de Anuncios.

### Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.  
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando en acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.  
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertóricas ó atóricas, de forma seca, granulosas, glandular, oéunica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de rouquera y cosquilleo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
Peetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.



### La Previsión Nacional

Compañía Española de Seguros contra incendios—PRIMA FIJA

Capital social 5 000 000 de pesetas.  
Subdirectores en Baleares:—D. José Aguiló—Tamporiz, 10

### Gotas Madres Sulfurosas de BAB

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.  
Son de seguro resultado  
En las «herpes», en í ternos como externos; en las llagas, granos, síceros, manchas, etc.; en las afecciones, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarras pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemias; y finalmente en todos los casos en que se usa el agua á 1.1. aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.  
Véanse precios frasco y pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4 y Centro Farmacéutico.



### Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decaimiento de fuerzas é inapetencia  
LA SULFURINA JIMENO  
es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.  
Para el uso véase el prospecto.  
Vente en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

### Depilatorio imperial DEL DOCTOR PADRO

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Vente en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

Imprenta de J. Tous—San Bartolomé, 32